

## INQUIETUD

(Jornada). — La crisis que afecta al país ha tocado con todo su espectro negativo a los departamentos de la república. Su desarrollo se ha frenado en tal grado que la alarma cundió por todas partes. Pero ello no sucede a causa de la despreocupación local, sino por la indiferencia redomada del gobierno central.

A decir verdad, no se adivina ningún requerimiento departamental. El de La Paz se encuentra en una postergación sin parangón. Ningún proyecto industrial, ninguna obra de infraestructura de importancia. El Presidente Torrello se ha olvidado por completo de la tierra de Murillo, al margen por entero del proceso de desarrollo. Y el balance lo efectuamos muy pocos días antes de su aniversario. Que dará reducido éste a los discursos altisonantes, a las frases barrocas y nada más.

En lo tocante a Cochabamba se puede decir lo mismo. Y lo mismo de Oruro, Potosí, Beni, Pando, Tarija. La única reacción categórica y vigorosa salió de Santa Cruz, donde al parecer no admiten que se planteen ya en la espalda de sus habitantes.

La reclamación por el desenvolvimiento sostenido de los departamentos es justa. La no atención por parte de los dignatarios gubernamentales resulta inadmisiblemente. La solución no es difícil. Consiste en dejar que cada departamento maneje sus propios ingresos. En el momento actual todos los tienen. El problema reside en el centralismo secante del régimen, embebido ahora en un maquiavelismo negativo tendente tan sólo a confundir a la opinión pública.

Los departamentos claman por su futuro, anodados por un presente sombrio. Y es importante entender que el pueblo que habita en ellos tiene todo el derecho de buscar opciones mejores para superar la estagnación, la pobreza, el hambre, la ignorancia, la desnutrición.

Señores: Apoyemos, patrióticamente y vehementemente, a nuestros hermanos de todos los departamentos en sus peticiones. Que no se siga postergando sus aspiraciones.

## Humor de Jornada

... Y DANOS EL PAN "NUESTRO" ...



# Movimiento cívico se propaga como encrespada ola: Repudio nacional al oficialismo

## Pedido de democratización con apoyo general ¿SE DESMORONARA EL GOBIERNO?

(Jornada). — En declaraciones exclusivas para nuestro vespertino, el Dr. Reynaldo Venegas Iporre Presidente del Comité Cívico de Oruro, adelantó que la entidad que encabeza apoya el planteamiento de su similar cruceño y que en ese sentido emitirá un comunicado en las próximas horas. Aseguró también que es cosa decidida que las instituciones cívicas departamentales han unido ya en la práctica criterios para seguir la democratización del país.

Salta a la vista que el pronunciamiento orureño dará una extraordinaria vitalidad al movimiento cívico a escala nacional, siendo muy posible que se solicite en la oportunidad la inmediata convocatoria a elecciones, así como la formación de un gobierno de conciliación nacional que garantice la pureza de los comicios.

### SE AGUDIZA EL PROBLEMA

El planteamiento del Comité Pro-Santa Cruz otorgando un plazo de 10 días, de los cuales se cumplieron ya dos, ha modificado el panorama político, expresaron los observadores políticos. Al Presidente Torrello

le quedan pocas opciones y ha sido arrinconado manifestaron. Las alternativas serían las siguientes: Convocatoria a elecciones, llamado al congreso del 80, dejación del mando. La segunda ha sido no bien recibida por el pueblo, de suerte que sólo juegan los

Si se decide el Gobierno por la primera, sería seguro que tendría que estructurarse uno que cuente con la confianza popular, por lo que se puede colegir que el destino del régimen estaría casi sellado. No habría otra probabilidad que la renuncia o el relevo. Los próximos días, manifiestan los observadores, serán críticos.

### LA SITUACION DE COCHABAMBA

La Junta de la Comunidad exige la realización de obras indispensables para el departamento de Cochabamba, en especial la prosecución de los trabajos de dotación de agua potable, el diseño final del proyecto Misicuni, iniciación del camino Chimoré-Yapacañi. Se otorgó un plazo hasta el día 20, porque de lo contrario se verificará un paro cívico departamental.

## Sigue latente paro general en el Beni

(Jornada). — Las instituciones cívicas del departamento del Beni luego de una reunión de emergencia realizada anoche dieron un plazo final hasta hoy día para que dictamine una serie de disposiciones que incrementen los ingresos de estas entidades, caso contrario, decretarán una huelga general e indefinida de todo el distrito.

Las principales medidas que piden que se dicte a través de dos decretos suprimen el gravamen de 5% sobre el precio de la cabeza de ganado destinado a la comercialización del exterior o interior del país. El otro decreto que debe ser dictado por el gobierno se refiere a la gravación con un 11% a la extracción y comercialización de madera de este distrito.

Los recursos que se obtengan de estos impuestos se distribuirían de la siguiente manera: 5 por ciento a la prefectura departamental, 10 por ciento a Universidad José Ballivián y 85 por ciento a la Corporación Regional de Desarrollo del Beni.

### COOPERATIVISTAS CERRAN CENTROS DE PRODUCCION

(Jornada). — Varios centros de producción minera fueron cerrados a raíz de la crisis económica que vive el país y a la irreal disposición gubernamental sobre el costo presunto, disminuido anteriormente a 3.97 dólares, pero que sin embargo es considerado elevado dadas las actuales condiciones de flotación de la moneda norteamericana.

El costo presunto está relacionado al pago de regalías mineras, ocasionando obligaciones que en la actualidad los cooperativistas no pueden cumplir, dado su elevado porcentaje. Este sector laboral es uno de los más importantes de la minería cuya situación ha sido calificada de sombría por el Presidente de la Federación Nacional de Cooperativistas Mineros.

El día de ayer llegó a La Paz el presidente de JUNCO, que se entrevistó con el Ministro de Plantamiento y Coordinación, esperando

en cualquier momento una audiencia a nivel presidencial.

La señora Gaby de la Reza, presidente del Comité

Pro-mar, manifestó telefónicamente a Jornada que todos los organismos cívicos apoyaban el planteamiento de JUNCO y que por conse-

guir las metas del desarrollo de Cochabamba irían hasta las últimas consecuencias.

(Pasa a la Pág. 8va.)

# Jornada

VESPERTINO NACIONAL INDEPENDIENTE

FUNDADO EL 4 DE NOVIEMBRE DE 1964 — DEPOSITO LEGAL L. P. 09 — 1969 — AÑO XVII  
PLAZA MURILLO, Esq. JUNIN N° 608 — TELEF.: DIRECCION 3-53844 - REDACCION 3-56213 - CASILLA 1628

EDICION DE OCHO PAGINAS \$b. 15.-

N° 6716

LA PAZ, (BOLIVIA), MARTES 13 DE JULIO DE 1982

José Zegarra:

## Panorama político desolador DESCALABRO ECONOMICO EN TODOS SUS NIVELES. GOBIERNO INCOHERENTE.



(Jornada). — "El panorama político, en el que se desenvuelve actualmente nuestro país, es verdaderamente desolador porque no existe una línea maestra ni criterios coherentes de parte del Consejo Nacional Político (CONAPOL), constituido en una especie de tribunal SUI GENERIS, que pretende dar las líneas generales a los partidos políticos resultando esto impermisible debido a que todo partido político tiene una filosofía y una doctrina diferente, siendo ahí donde radica el espíritu de la pluralidad democrática", afirmó el Dr. José Zegarra, conocido político y ex-presidente de la Cámara Nacional de Diputados del Congreso de 1979. Por otra parte, manifestó

que el diálogo entre partidos políticos y CONAPOL habían fracasado lamentablemente, debido a que hasta el momento no se había llegado a ningún resultado positivo resultando la única solución, para esta situación, convocar a elecciones generales a la brevedad posible; pero que las mismas no deberían volver a ser interrumpidas abruptamente por un golpe de estado como ocurrió en 1980. DIALOGO CON EL GOBIERNO NO DEBE CONCLUIR Consultado sobre el futuro del diálogo que se está efectuando entre partidos políticos y el gobierno, dijo "una vez que fracasó el diálogo, debe concluir el mismo porque desde un principio ingresó en un terreno

falso y se presentaron criterios contrapuestos porque no se definió la función de este organismo ni los objetivos del diálogo propuesto. Finalmente, porque los partidos políticos, deben cumplir su rol específico apostándose a ingresar a una consulta popular".

### DESCARTO POSIBILIDAD DE LLAMAR AL CONGRESO DE 1980

Agregó que la posibilidad de convocar al Congreso de 1980 también quedaba descartado porque no representaba un poder constituido, por no haber concluido las elecciones, resultando más coherente, llamar al Congreso de 1979 porque era un poder constituido y vigente. Manifestó que como presidente de la Cámara Nacional de Diputados pudo haber llamado a la Comisión Congresal en cualquier momento, pero que lamentablemente, no lo pudo hacer por las circunstancias desfavorables por las que atraviesa el país.

### DESCALABRO ECONOMICO EN TODOS SUS NIVELES

Al referirse, al problema económico, indicó "el país ha ingresado al descalabro económico en todos sus niveles debido a la gestión de las Fuerzas Armadas no ha conformado los equipos idóneos y capaces para poder dirigir el quehacer económico del país. En este momento, estamos en el debate económico más serio del país; encontrándose todos los sectores sociales del pueblo boliviano, y sobre todo las mayorías nacionales en una situación crítica respecto a la canasta familiar.

Existe desorden y falta de seriedad en el manejo de las finanzas públicas, porque la inmundicia ha hecho tabla rasa con la administración pública".

### SOLUCIONES: REDUCCION DEL GASTO PUBLICO Y SUPRESION DE MINISTERIOS

Señaló que la única forma de solución, según su punto de vista personal, era la de reducirse los presupuestos de algunos ministerios como el de Defensa Nacional y suprimir otros como el de Planteamiento y coordinación que no cumplen una labor eficaz en beneficio del país y porque la burocracia, también, está causando un dabo muy grande a nuestra economía. Añadió que para solucionar estos problemas se requiere de un equipo asesor idóneo que no sólo descargue la crisis sobre las espaldas de las mayorías nacionales.

### FONDO MONETARIO INTERNACIONAL LESIONA SOBERANIA NACIONAL

Finalizó afirmando que "el Fondo Monetario Internacional se ha constituido en un supervisor del país, lo cual, resulta lamentable porque lastima la soberanía nacional; por ello manifestamos que debemos rechazar toda intervención foránea a la legítima aspiración de manejar nuestra economía. Por otro lado, nosotros debemos ser los que planteemos nuestras condiciones y nuestras circunstancias, para poder sobrellevar esta situación que atraviesa el país. Evitando, todo tipo de tutela del exterior que a gudice aún más nuestra situación crítica".